

Economía & Negocios

El Observatorio Laboral Biobío

publicó los recientes reportes.

INDICADOR MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA

Biobío: explican indicadores laborales negativos pese a alza de 3,7% de Imacec

El Termómetro Laboral publicó cifras regionales actualizadas donde se ve una ralentización en el mercado del trabajo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Edgardo Mora Cerda
 edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un comportamiento que pudiera verse como contradictorio presentaron las cifras actualizadas y publicadas por el último Termómetro Laboral que elabora el Observatorio Laboral Biobío.

Lo anterior, porque los últimos trimestres móviles reflejan una ralentización en el mercado del trabajo, evidenciándose un deterioro en la ocupación y un incremento de la desocupación a nivel regional, situación que al ser cote-

jada con indicadores de actividad económica parece contradictoria, ya que en marzo el IMACEC (Indicador Mensual de Actividad Económica) no minero registró un alza de 3,7%, según el documento del Observatorio Laboral.

Según la publicación, al analizar con mayor detalle la tasa de ocupación, se observa que, si bien hay una disminución en el total de ocupados, esta ha sido influenciada mayoritariamente por los trabajadores independientes, mientras que los asalariados privados

muestran un incremento del 3%.

Respecto a la desocupación, a partir de mediados del 2023 se arrastra un constante crecimiento en la cantidad de desocupados, situación que en los últimos trimestres ha estado impulsada por las personas desocupadas que buscan trabajo por primera vez.

Así, el Dr. Luis Méndez, académico de la Facultad de Ciencias Empresariales (Face) de la Universidad del Bío-Bío (UBB) y director del Observatorio Laboral Biobío, señaló que "en primer

lugar, las cifras que manejamos a nivel del INE son con datos regionales y con el Termómetro Laboral hacemos una bajada regional en que todos son datos de empleos de la Región. En cambio, las cifras de producción las maneja el Banco Central y son de nivel nacional, tanto el Producto Interno Bruto (PIB), como el Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) que son para el país en su conjunto, entonces, todavía no tenemos en la Región un índice de producción regional".

"Alguna vez la hubo, una especie de Imacec Regional pero dejó de utilizarse porque no tenía validez estadística, el mismo Instituto Nacional de Estadísticas, INE, lo discontinuó", explicó el director del Observatorio Laboral Biobío.

Al mismo tiempo, el también, académico de la Face de la UBB, adelantó que hay un proyecto que se ha trabajado a nivel regional para tener un indicador de producción regional "pero su elaboración está recién en estudio. Entonces, naturalmente, si uno compara cifras nacionales con cifras regionales de empleo no van a coincidir nunca".

Otro factor que estaría detrás de esta diferencia es que "los datos son de trimestres móviles anteriores, es decir, ahora estamos hablando (en el último Termómetro Laboral) del trimestre febrero, marzo y abril que son cifras que se entregan ahora en junio, por lo que hay, también, un nivel de desfase", indicó el Dr. Luis Méndez.

Por último, expresó que los impactos de la inversión sobre el empleo "se vienen a notar con un rezago de 6 meses después, no son inmediatos, por lo que, para poder trabajar y hacer una correlación, uno a uno, del impacto de la producción en la absorción de empleo o, al revés, cómo la generación de empleo aumenta la producción, habría que hacer una medición con escala y datos de medición del mismo ámbito, es decir, regionales, porque depen-



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



diendo del objetivo del estudio no se pueden comparar datos regionales con los nacionales”.

Ministerio del Trabajo y Previsión Social

Por su parte, Sandra Quintana, seremi del Trabajo y Previsión Social de Biobío indicó que, normalmente, los indicadores de actividad económica, como Imacec y mayor empleo, tienen un correlato común, “sin embargo, en nuestra región, en este último trimestre, ha resultado contradictorio, pues este indicador, Imacec no minero (más atingen-

te a nuestra región), presenta un alza positiva, de 3,7%”.

“Esto podría haber significado mayor empleo, sin embargo, no sucedió así, pues en esta ocasión, el nivel de ocupados ha registrado una disminución, esto se podría explicar porque los trabajadores independientes han dejado de pertenecer a esta categoría, en tanto que, los trabajadores asalariados, que han ingresado al sector privado, han aumentado, entonces, se podría estar dando el caso de que los trabajadores independientes pasaron a ser dependientes y empleados del sector privado”.

CUT Provincial Concepción

En tanto, el recién electo nuevo presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) Provincial-Concepción, Mikel Capetillo, comentó que, efectivamente, los datos publicados en el Termómetro Laboral, muestran una ralentización en el mercado del trabajo. “A mi parecer, esto no es contradictorio al aumento del Imacec no minero presentado en el documento, ya que esto no garantiza per se una mayor empleabilidad o estabilidad en el trabajo”.

“Sabemos que se ocupa este argumento de la pérdida de trabajo (por parte de empresas) como chantaje para lograr beneficios del Estado y no disminuir sus ganancias. Nos preguntamos por qué no se aplica este mismo argumento, cuando en un supermercado se instalan autoservicios con pesajes y cajas en que se aumentan utilidades y también los despidos, sin pensar en las personas cesantes que ocupaban esos puestos”, concluyó Capetillo.

Aumento de los desocupados

De acuerdo con la jefa de la cartera del Trabajo y Previsión Social en la zona, una mención aparte merece el análisis de este último trimestre móvil de febrero a abril, sobre el aumento de los desocupados, “sobre todo, los que buscan trabajo por primera vez. Esto se podría explicar porque, en muchos casos, personas que no buscaban empleo, por diversas razones, hoy sí lo están haciendo, pero también es importante considerar que hay personas que han terminado sus estudios y buscan empleo, ya sea como profesionales egresados de las universidades o de otros centros de educación superior”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

